
福祉保健生活環境委員会会議記録 

 

                    福祉保健生活環境委員長  二ノ宮 健治 
 

１ 日 時 

   令和５年３月６日（月）  午前１０時３２分から 

                午前１１時２７分まで 

 

２ 場 所 

   第５委員会室 

 

３ 出席した委員の氏名 

   二ノ宮健治、後藤慎太郎、三浦正臣、元吉俊博、御手洗吉生、羽野武男、玉田輝義、 
   荒金信生 

 

４ 欠席した委員の氏名 

な し 

 

５ 出席した委員外議員の氏名 

な し 

 

６ 出席した執行部関係者の職・氏名 

   福祉保健部長 山田雅文、生活環境部長 高橋強、病院局長 井上敏郎 ほか関係者 

 
７ 会議に付した事件の件名 

   別紙次第のとおり 
 

８ 会議の概要及び結果 

（１）第３７号議案のうち本委員会部分、第３９号議案、第４０号議案及び第４９号議案に 

ついては可決すべきものと、いずれも全会一致をもって決定した。 

（２）中津市で発生した児童死亡案件について、執行部から説明を受けた。 

 

９ その他必要な事項 

   な し 
 
１０ 担当書記 

  議事課委員会班    主査 飛鷹真典 

  政策調査課調査広報班 主査 吉野美穂 



福祉保健生活環境委員会次第 

 
日時：令和５年３月６日（月）本会議終了後 

場所：第５委員会室            

 

１ 開  会 

 

 

２ 病院局関係 
（１）付託案件の審査 

   第４９号議案 令和４年度大分県病院事業会計補正予算（第１号） 

（２）その他 

 

 

３ 生活環境部関係 

（１）付託案件の審査 

   第３７号議案 令和４年度大分県一般会計補正予算（第５号）（本委員会関係部分） 
（２）その他 
 
 
４ 福祉保健部関係 

（１）付託案件の審査 

第３７号議案 令和４年度大分県一般会計補正予算（第５号）（本委員会関係部分） 
第３９号議案 令和４年度大分県国民健康保険事業特別会計補正予算（第１号） 
第４０号議案 令和４年度大分県母子父子寡婦福祉資金特別会計補正予算（第１号） 

（２）諸般の報告 
①中津市で発生した児童死亡案件について 

（３）その他 
 
 
５ 協議事項 

（１）その他 
 
 
６ 閉  会 
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別 紙 

会議の概要及び結果 

二ノ宮委員長 ただいまから、福祉保健生活環

境委員会を開きます。 

 本日審査いただく案件は、今回付託を受けた

議案４件です。 

 この際、案件全部を一括議題とし、これより

病院局関係の審査に入ります。 

それでは、第４９号議案大分県病院事業会計

補正予算（第１号）について、執行部の説明を

求めます。 

井上病院局長 二ノ宮委員長をはじめ委員の皆

様には、病院局の事業について日頃より御指導、

御理解を賜り誠にありがとうございます。 

 新型コロナウイルス感染症については、御案

内のとおり第８波もだいぶ収まっており、落ち

着きを取り戻しつつあります。しかしながら、

第９波の可能性も指摘されているので、今後の

情勢に注視したいと思います。 

本日は、付託案件の審査として令和４年度大

分県病院事業会計補正予算（第１号）を御説明

します。議案書は８６ページですが、お手元の

福祉保健生活環境委員会資料で御説明します。 

タブレット資料の１ページをお開きください。 

まず、１収益的収支予算について御説明しま

す。（１）病院事業収益ですが６億９，１０８

万２千円の増額です。これは、①医業収益とし

て患者数及び単価増による外来収益の増に加え、

②医業外収益として空床確保料などのコロナ関

係の補助金の交付による増などによるものです。 

資料右上の表を御覧ください。今年度の患者

数は入院、外来共に昨年度に比べて回復基調に

ありますが、入院患者数は当初の見込みを下回

りました。これは、コロナ感染者が急増した時

期に、感染症病床で患者を看護する看護師を確

保するため、一般病床を縮小したことなどが影

響しています。一方、単価については重症のコ

ロナ感染患者に対する集中治療を行ったことや、

化学療法による抗がん剤治療の増加等により入

院、外来共に増えています。 

次に、その下の（２）の病院事業費用は６億

８，６８６万８千円の増額です。これは、最近

の物価高等の影響による光熱水費や委託料等経

費、人事院勧告の影響、医療秘書や産育休代替

等の会計年度任用職員の任用等による給与費の

増などによるものです。 

以上により、当期の最終的な収益的収支は表

の右下にあるように、税込みで２億１，７００ 

万円１千円となり、当初予算から若干の増益と

なる見込みです。 

次に、その下の２資本的収支予算について御

説明します。なお、資本的収支予算とは、収益

的収支以外の施設や医療機器の整備、拡充等の

建設改良費やその整備等に要した企業債の元金

償還金等から構成されるものです。（１）資本

的収入については県からの補助金を受け入れる

ため３，１１９万円の増額を行います。（２）

資本的支出については７４７万８千円の増額を

行います。内訳ですが、病院総合情報システム

の更新等について、物価高の影響等による仕様

等の変更により１億３，１１９万円の増額とな

りましたが、自家発電設備等浸水対策工事につ

いては、入札により１億２，３７１万２千円の

減額となったものです。 

二ノ宮委員長 以上で説明は終わりました。 

 これより質疑に入ります。質疑、御意見があ

ればお願いします。 

  〔「なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 別に御質疑等もないので、これ

より採決します。 

 本案は、原案のとおり可決すべきものと決す

ることに御異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 御異議がないので、本案は、原

案のとおり可決すべきものと決定しました。 

以上で、付託案件の審査は終わりました。 

予定している案件は以上ですが、この際ほか

に何かありませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 別にないので、これをもって病
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院局関係の審査を終わります。 

 執行部はお疲れ様でした。 

  

〔病院局退室、生活環境部入室〕 

 

二ノ宮委員長 これより、生活環境部関係の審

査に入ります。 

それでは、付託案件の審査を行います。  

第３７号議案令和４年度大分県一般会計補正

予算（第５号）のうち、生活環境部関係部分に

ついて、執行部の説明を求めます。 

高橋生活環境部長 第３７号議案令和４年度大

分県一般会計補正予算（第５号）のうち、生活

環境部関係部分について御説明します。 

令和４年度補正予算に関する説明書では１３

１ページ以降から当部の該当事業がありますが、

本日はお手元の福祉保健生活環境委員会資料に

沿って御説明します。 

資料の２ページをお開きください。 

生活環境部関係の歳出予算は、表の項目既決

予算の部計①１２７億８，１２５万９千円に対

し、第５号補正予算案の部計②９億５，８４４

万６千円の減額をお願いしており、補正後の令

和４年度予算額は部計③１１８億２，２８１万

３千円となります。 

資料の３ページを御覧ください。主な国の補

正予算関連事業について御説明します。 

１番目、海岸漂着物地域対策推進事業、補正

予算額１億５２０万２千円です。これは、海岸

の景観や環境を保全するため、プラスチックや

流木等をはじめとする海岸ごみの回収、処分を

実施するものです。県が実施する回収、処分の

ほか、市町村の取組への補助に要する経費の増

額等によるものです。 

次にその下、次世代へつなぐ食育推進事業、

補正予算額５０６万３千円です。これは、食に

関する正しい知識や食文化の学びにより、健全

な食生活を営む力を生涯にわたり身に付けるた

め、地域で食育活動に取り組むこども食堂へ助

成する経費の増額等によるものです。 

次に、その他の主な補正予算事業について御

説明します。 

まず、大分県災害被災者住宅再建支援事業、

補正予算額３億５，５００万円の減額です。こ

れは、豪雨等の災害により住宅が被災した世帯

に対する住宅再建支援の見込みを踏まえ、事業

費を減額するものです。 

次にその下、生活基盤施設耐震化等交付金事

業、補正予算額１億４，０９０万円の減額です。 

これは、水道施設の耐震化や老朽化対策を行う

市町村の整備計画変更等に伴い事業費を減額す

るものです。 

次に、生活環境部関係の繰越明許費及び債務

負担行為について御説明します。 

お手元にある冊子、令和５年２月大分県議会

定例会議案（追加議案）の１７ページ以降に当

部の該当事業がありますが、続けて資料３ペー

ジに沿って御説明します。 

ページの中ほど、繰越明許費は計５事業２億

８，０６０万６千円を計上しています。主な繰

越事業について御説明します。 

海岸漂着物地域対策推進事業、繰越額は１億

４，２６９万３千円です。これは、さきほど申

し上げたとおり海岸ごみの回収、処分を実施す

るものですが、国の補正予算を受け込み、前倒

しで事業着手するため繰越しを行うものです。 

最後に、債務負担行為については消防学校給

食業務委託料、限度額１，０８２万２千円を追

加しています。これは、４月に入り入校生に給

食を提供する必要があることから、今年度中に

契約手続を進めるため、債務負担行為をお願い

するものです。 

二ノ宮委員長 以上で説明は終わりました。 

 これより質疑に入ります。質疑、御意見があ

ればお願いします。 

玉田委員 次世代へつなぐ食育推進事業につい

て、この事業の概略と、県と市がどのように関

わっていくのか教えてください。 

若松食品・生活衛生課長 この事業は、共食と

してこども食堂の子どもたちと一緒に御飯等を

作って提供などをしているものです。 

 今回の予算では、これまで地理的にこども食

堂に行けなかった子どもや家族を対象として、

共食の場の提供あるいは調理の講習会、農林水



- 3 - 

産業の体験活動等に取り組みます。また、地域

の生産者から規格外の農産物を買い取り調理す

ることや、郷土料理のチラシ等を配布して地産

地消あるいは環境に配慮した食育を推進する計

画となっています。 

 市町村との関係について、やはり食育の推進

には指標が大事であり、この事業をすることに

よって、各市町村が持つ食育の計画の中でどこ

が向上するのかを明確にする必要があります。

市町村にも事業の説明をして、こども食堂を主

催する方と市町村と情報を共有しながら進めて

いく段取りとなっています。 

後藤副委員長 関連して、こども食堂は食品・

生活衛生課が所管しているんですか。それはＨ

ＡＣＣＰ（ハサップ）とかの関係ですか。 

若松食品・生活衛生課長 こども食堂自体は福

祉保健部のこども家庭・支援課の所管になりま

す。当課が一緒に食べることなどの食育の部分

を所管しており、その部分について事業を実施

しています。 

二ノ宮委員長 ほかにありませんか。 

  〔「なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 ほかに御質疑もないので、これ

で質疑を終わります。 

なお、第３７号議案の採決は、福祉保健部の

審査の際に一括して行います。 

 以上で、付託案件の審査は終わりました。 

 予定している案件は以上ですが、この際ほか

に何かありませんか。 

〔「なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 別にないので、これをもって生

活環境部関係を終わります。 

 執行部はお疲れ様でした。 

  

〔生活環境部退室、福祉保健部入室〕 

 

二ノ宮委員長 これより福祉保健部関係の審査

に入ります。 

 それでは、付託案件の審査を行います。 

 第３７号議案令和４年度大分県一般会計補正

予算（第５号）のうち、福祉保健部関係部分に

ついて、執行部の説明を求めます。 

山田福祉保健部長 それでは、第３７号議案令

和４年度大分県一般会計補正予算（第５号）の

うち、福祉保健部関係について御説明します。 

委員会資料の２ページを御覧ください。 

今年度は、物価高騰対策や子ども子育て関連

事業など、今回を含めて４度にわたる補正予算

を編成しました。この間、委員の皆様におかれ

ては御指導、お力添えをいただいたことに改め

て深く御礼申し上げます。 

今回は、新型コロナ対策に関する所要の補正

を行うほか、国の補正予算の成立に伴うものな

どを計上しています。 

補正予算額は、表の区分の上から２段目、①

のとおり９５億７，８３５万円です。既決予算

にこれを加えた福祉保健部の現計予算額は、一 

番下の段の②のとおり１，４３５億７，６３５

万１千円となります。なお、記載はありません

が、この現計予算額のうち新型コロナ対策関連

予算は合計３５９億円で、全体の２５％を占め

ています。 

主要な各事業の詳細については担当課長から

説明します。御審議のほどよろしくお願いしま

す。 

渡邉福祉保健企画課長 ３ページを御覧くださ

い。 

番号１、生活福祉資金貸付事業費、補正予算

額４億３，１９１万８千円の増額です。 

この事業は、緊急小口資金等の特例貸付を実

施した大分県社会福祉協議会に対し、債権管理

経費とともに償還免除を行った方や償還が困難

であると相談があった方など、市町村社会福祉

協議会等が行う特に支援が必要な方へのフォロ

ーアップ支援に要する経費等を補助するもので

す。返済は表に記載しているとおり、令和４年

３月までの貸付分のうち、緊急小口資金と総合

支援資金の初回貸付分については本年１月より

返済が開始されていますが、その下に記載のと

おり、住民税非課税等の理由により償還免除と

なった方が３６．４％、失業や離職中などの理

由により償還猶予となった方が６．４％います。 

今後は、大分県社会福祉協議会と市町村社会

福祉協議会等の自立相談支援機関などが連携し、
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個々の事情に応じたきめ細かな支援を行うこと

としています。 

小野医療政策課長 続いて、４ページを御覧く

ださい。 

番号２、新型コロナウイルス感染症療養体制

確保事業費、補正予算額７５億６，５７８万４

千円の増額です。 

この事業は、新型コロナウイルス感染症患者

の入院病床や宿泊療養施設の確保などを行うも

のです。第７波、第８波で感染者が急増する中、

体制強化に取り組み、入院病床は年度当初の５

０８床から５７８床まで拡大しました。また、

宿泊療養施設については当初６棟でしたが、８

月上旬には１１棟を開設しました。現在は、入

所者数が減っていることから、大分市内で１棟

を運営しています。今回の補正は、こうした入

院病床及び宿泊療養施設の確保に要する経費の

ほか、医療機関が行う増床等に伴い必要となっ

た簡易陰圧装置などの整備に対して助成する経

費を計上するものです。 

池邉感染症対策課長 続いて、５ページを御覧

ください。 

番号３、新型コロナウイルス感染症対策事業

費、補正予算額３９億８,４２６万３千円の増

額です。 

新型コロナウイルス感染症については、感染

力の増したオミクロン株の出現により、昨年４

月以降およそ２７万人の感染者が確認されてお

り、かつてない流行規模となりました。今回の

補正予算は、その大規模な流行に対応するため

の検査体制の強化や、自宅療養者の健康フォロ

ーアップを行う体制の整備等に伴うものです。

具体的には、行政検査や委託検査に要する経費

のほか、自己検査陽性者登録センターや自宅療

養者向けの健康フォローアップセンターの運営

に要する経費等を増額計上しています。また、

あわせて感染者が大幅に増加したことから、医

療費の公費負担も増額計上しています。 

阿部高齢者福祉課長 続いて、６ページを御覧

ください。 

番号４、福祉・介護人材確保対策事業費、補

正予算額９，６３０万８千円の増額です。 

この事業は、福祉、介護人材を確保するため、

人材の参入促進や介護現場の生産性向上等に取

り組むものです。今回の補正は、昨年１２月の

国の第２次補正予算成立を受け、介護福祉士修

学資金等貸付事業を実施する大分県社会福祉協

議会に対して貸付原資等を補助するものです。 

立脇障害福祉課長 番号５、障がい者福祉施設

整備事業費、補正予算額１，１９２万５千円の

増額です。 

この事業は、障がい福祉サービスの充実を図

るため、障がい者福祉施設の施設整備等に要す

る経費に対し助成するものです。今回の補正で

は、国の第２次補正予算の成立を受け、非常用

自家発電設備の整備を補助するための経費を増

額計上します。 

渡邉福祉保健企画課長 次に、７ページを御覧

ください。繰越明許費補正について一括して御

説明します。 

今回、福祉保健部から補正をお願いするのは

追加分として、７ページから９ページに記載の

３福祉生活費の９事業と４保健環境費の３事業

の計１２事業３８億６，５４７万３千円、変更

分として、１０ページに記載の３福祉生活費の

１事業３，６０２万５千円がありますが、この

うち主なものを御説明します。 

まず、７ページの３福祉生活費の１社会福祉

費の一番上、社会福祉施設等物価高騰対策緊急

支援事業費１３億７，５３１万４千円です。 

９月補正予算において、社会福祉施設等の電

気代高騰相当額に対する補助金と省エネ設備整

備に対する補助金に係る予算を計上しているも

のですが、数多くの申請をいただき、現在、鋭

意審査を進めていますが、各施設への補助金支

払が４月以降となるため、事業費を繰り越すも

のです。 

次にその下、障がい者福祉施設整備事業費１，

９７８万５千円です。 

この事業は、非常用自家発電設備の更新等に

対し補助を行うものですが、今回、国の補正予

算を受け入れて実施するため、補正予算の計上

とあわせて事業費を繰り越すものです。 

次に８ページ、４保健環境費の１公衆衛生費、
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感染拡大傾向時検査体制確保事業費９億８００

万５千円です。 

新型コロナウイルス感染症のＰＣＲ等無料検

査に係る経費ですが、無料検査所への支払が４

月以降となるため、事業費を繰り越すものです。 

立脇障害福祉課長 債務負担行為の補正につい

て御説明します。 

１１ページを御覧ください。 

２番の精神科救急情報センター運営業務委託

料について、令和４年度から令和７年度まで５，

９４０万円を限度に債務負担行為を設定するも

のです。 

精神科救急情報センターは夜間、休日の精神

医療相談や受入先の病院の調整を行う機関であ

り、その運営に必要な経費を当初予算案に計上

していますが、４月１日からの運営を円滑に行

えるよう、今年度中の入札により委託先を選定

する必要があることから、債務負担行為の設定

をお願いするものです。なお、期間については

業務の専門性があり、一定の水準を維持する必

要があることや、関係機関との円滑な連携が必

要であることを踏まえ、４年間としています。 

二ノ宮委員長 以上で説明は終わりました。 

これより質疑に入ります。質疑、御意見があ

ればお願いします。 

三浦委員 物価高騰及び各種福祉施設の施設整

備の関係で、この事業で県内の福祉施設からの

申請数と、現在どのくらいの事業所へ支援でき

ているのか。２月末もしくは３月末現在の申請

数に対する対応状況を教えてください。 

渡邉福祉保健企画課長 まず、物価高騰対策支

援事業についてですが、申請の受付状況は電気

代の高騰分が２，９２５施設、それから省エネ

設備等の補助金は１，２１５施設となっていま

す。完了処理中のものについて、電気代高騰分

が４９０施設、省エネ設備等の補助金が３１７

施設となっています。２月末現在で支払が終わ

ったものは、今のところありません。 

 今後、鋭意進めて４月中には支払を終えたい

と考えています。 

三浦委員 ４月中ですか。 

渡邉福祉保健企画課長 繰り越して、３月から

４月にかけて出納閉鎖までに払い終えたいとい

うことです。 

玉田委員 さきほど生活福祉資金貸付事業費の

関係で御説明いただきましたが、今後の対応の

中で、大分県社会福祉協議会と市町村社会福祉

協議会に設置された自立支援機関などの関係機

関と連携して支援するということでした。 

 支援する対象者は、借りた人全員になるのか、

あるいは償還免除や償還猶予の方なのか、また、

具体的にどうサポートしていくのか今の段階で

分かれば教えてください。 

渡邉福祉保健企画課長 フォローアップ自体は

貸付主体である大分県社会福祉協議会と貸付機

関の窓口である市町村社会福祉協議会が実施し

ます。 

なお、市町村社会福祉協議会は自立相談支援

機関を設けているため、償還免除や償還猶予の

対応は市町村社会福祉協議会になります。同じ

実施主体なので、情報を共有して返還が苦しい

方や、依然として収入が低い方への他の職業支

援等といったフォローアップ支援を行います。

相談内容に応じて対応しますが、償還免除の方

は主に住民税非課税世帯なので当然、家計支援

とか就業支援のほか、また償還猶予の方につい

ては理由に該当すれば猶予を決定し、また、返

済期間の延長などもしつつ自立への道も支援し

ていく形になります。 

玉田委員 概略は分かりました。県では具体的

にどういう支援をしているかは見えないと。 

こういうケースでは、市町村社会福祉協議会

や大分県社会福祉協議会で対応するだけのマン

パワーがあるのかということ。今、把握してい

る範囲でいいのですが、アウトリーチ型の支援

になっているのか、あるいは窓口を開いてます

というスタンスなのか、分かれば教えてくださ

い。 

渡邉福祉保健企画課長 今回の補正予算では、

マンパワーの部分に充てることとしています。

この補正予算では、県下全体で大体１８人分く

らいの人件費に充てられる額になっています。 

アウトリーチ型も国がやってくれということ

なので、実施体制にあわせてアウトリーチ支援
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もやっていくと。自立支援相談機関の中には、

既にアウトリーチをしている市町村もあるので、

そうした方を活用するのもいいし、新たに人員

を強化してアウトリーチ専門員を雇うことも可

能と思います。 

二ノ宮委員長 ほかにありませんか。 

  〔「なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 ほかに御質疑等もないので、こ

れより採決します。 

 それでは、本案のうち本委員会関係部分につ

いて、さきほど審査した生活環境部関係を含め、

一括して採決します。 

本案のうち、本委員会関係部分については原

案のとおり可決すべきものと決することに御異

議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 御異議がないので、本案のうち、

本委員会関係部分については原案のとおり可決

すべきものと決定しました。 

次に、第３９号議案令和４年度大分県国民健

康保険事業特別会計補正予算（第１号）につい

て、執行部の説明を求めます。 

鈴木国保医療課課長補佐 １２ページを御覧く

ださい。 

第３９号議案令和４年度大分県国民健康保険

事業特別会計補正予算（第１号）について御説

明します。 

今回の補正予算では９億６，６５１万２千円

の増額で、既決予算にこれを加えた額は１，２

０７億３，７４２万６千円となります。 

補正の主な内容は、令和３年度に国から交付

を受けた国庫支出金の精算に伴い、令和４年度

に国へ返還する償還金を新たに追加するもので

す。歳入の主なものは、国庫支出金１９億４，

４００万５千円の減額です。これは、医療給付

費等に要した費用に対し定率交付される療養給

費等負担金の見込みが当初推計を下回ったこと

によるものです。また、諸収入２０億７，７８

３万７千円の増額ですが、これは、令和３年度

に市町村へ交付した保険給付費等交付金の精算

に伴い、令和４年度に市町村から返還される償

還金等を追加するものです。 

次に、歳出の主なものは、総務費９億９，０

６８万９千円の増額です。これは、令和３年度

の国庫支出金の精算に伴う償還金の追加等によ

るものです。 

二ノ宮委員長 以上で説明は終わりました。 

 これより質疑に入ります。質疑、御意見があ

ればお願いします。 

  〔「なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 別に御質疑等もないので、これ

より採決します。 

 本案は、原案のとおり可決すべきものと決す

ることに御異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 御異議がないので、本案は、原

案のとおり可決すべきものと決定しました。 

 次に、第４０号議案令和４年度大分県母子父

子寡婦福祉資金特別会計補正予算（第１号）に

ついて、執行部の説明を求めます。 

隅田こども・家庭支援課長 同じく、１２ペー

ジの番号２を御覧ください。 

第４０号議案令和４年度大分県母子父子寡婦

福祉資金特別会計補正予算（第１号）について

御説明します。 

今回の補正は、歳入歳出共に１７７万２千円

の増額で、既決予算にこれを加えた額は９，３

５４万１千円となります。 

歳入の主なものは、繰越金３６２万７千円の

増額です。これは、令和３年度から令和４年度

への繰越金が当初の見込みを上回ったこと等に

よるものです。歳出については、歳入の増額に

伴い貸付枠を増額補正しています。 

二ノ宮委員長 以上で説明は終わりました。 

 これより質疑に入ります。質疑、御意見があ

ればお願いします。 

  〔「なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 別に御質疑等もないので、これ

より採決します。 

 本案は、原案のとおり可決すべきものと決す

ることに御異議ありませんか。 

〔「異議なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 御異議がないので、本案は、原

案のとおり可決すべきものと決定しました。 
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 以上で、付託案件の審査は終わりました。 

 次に、執行部より報告をしたい旨の申出があ

ったので、これを許します。 

 それでは、①の報告をお願いします。 

隅田こども・家庭支援課長 委員会資料の１３

ページを御覧ください。 

１月に中津市で発生した児童虐待が疑われる

死亡事案について、その概要と今後の対応方針

を御説明します。 

１の家庭の状況ですが、４０歳の母親と７歳

の女児の２人世帯でした。 

２の対応の概要ですが、令和３年８月に母親

が養育不安を訴えて中津児童相談所に来所した

ことをきっかけに対応を開始しました。以降、

家庭訪問や来所相談、多数の電話相談に対応し

たほか、中津市要保護児童対策地域協議会の共

同管理台帳にも登載し、関係機関とも情報共有

しながら、丁寧に見守りなどの対応を実施して

きました。母親は、精神的に不安定になると子

どもをきつく叱るなどの言動がありましたが、

身体的虐待は見られなかったことなどから、一

時保護等への措置は行っていませんでした。 

今後の対応方針ですが、まず、発生直後に二

つの児童相談所及び市町村に対し、共同管理台

帳に登載している児童、特に精神不安定な保護

者のケースの安全確認について通知しています。

また、本件については大分県社会福祉審議会児

童相談部会に、児童相談所の対応の妥当性や再

発防止策等について検証を依頼しており、９月

に報告書をまとめる予定としています。 

二ノ宮委員長 以上で説明は終わりました。 

 これより質疑に入ります。質疑、御意見があ

ればお願いします。 

後藤副委員長 令和３年９月から令和４年７月

までが少し空いていますが、この間に何もなか

ったのでしょうか。 

もう一つ聞きたいのが、お母さんが躁うつと

か薬を飲んでいるとかはなかったのか、その２

点を教えてください。 

隅田こども・家庭支援課長 令和３年８月から

でしょうか（「令和３年９月３０日から」と言

う者あり）すいません。ちょっと確認しますが、

比較的落ち着いていると特に対応がないことも

あるので、その状況だったと思います。 

後藤副委員長 色々とこういう事案を見てきま

した。躁うつの方は、調子がいい時は間が空い

たりしますが、突然攻撃的になることもありま

す。 

 この共同管理台帳で、特に保護者の精神不安

定な方とかが分かるので、やはり薬の服用履歴

などがこういうときに大切なのではないかと個

人的にいつも思っていました。分かっていたら

教えてもらおうと思って聞いてみました。 

隅田こども・家庭支援課長 一般的に、精神不

安の方は、特に密な対応が必要な時期や、本人

からの要請があることもあります。 

今回、令和３年８月から継続して支援してい

ますが、本人と定期的に短い周期で対応しなけ

ればならない状況ではなかったと思われます。 

後藤副委員長 私は共同管理台帳を見たことが

ありませんが、例えば、お母さんの通院歴とか

薬の服用履歴とかが、何かの参考になるのでは

ないかと思ったので。 

隅田こども・家庭支援課長 そのことについて

も現在、関係機関から情報をいただき、児童相

談部会で検証いただくために情報の整理をして

いるところです。少しプライベートな部分があ

るので、詳細については控えさせていただきま

す。 

後藤副委員長 分かりました。この間に生活苦

とか精神的不安定とか、人に言えない苦しさで

ＳＯＳを出さなくてよかったのかとか、とにか

く精神状態との関係性が絶対あると思っており、

そういうのだけでも知りたかったので。個人情

報を教えてくれと言うつもりはないので、何か

そういうのが分かったら教えてほしいと思いま

した。 

隅田こども・家庭支援課長 一般的な話という

ことでいいでしょうか。 

後藤副委員長 この件に関して分かる範囲で。

要は、精神的不安定で病院に通っていて躁うつ

だったとか。 

隅田こども・家庭支援課長 そこも含めて児童

相談部会に、こちらの対応について不足する部
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分がなかったのか検証していただこうと思って

います。この場での発言は控えさせていただき

ます。 

後藤副委員長 それが分かったら教えてくださ

い。私はこういうのを間近で見たことがあって、

その時の繰り返しなのかと思う事が多々ありま

す。行政に助けてもらえないと諦める人が結構

いるから、こういうことが起きるのではないか

と。そういうのを知りたかっただけです。分か

る範囲で話していただけるなら知りたいです。 

玉田委員 これは、どの市町村でも起こりえる

ことだと１月に受け止めました。 

そういう意味では、今後の対応方針について、

共同管理台帳登載中の全ての児童を一度確認す

るのは迅速だったと思います。一義的には家庭

でしょうが、社会全体で子どもを育てるという

視点で、子育て満足度日本一を掲げている中で

こういう事件が起きたのはやはり深刻だと思い

ました。社会全体でこの問題をどう共有したら

いいのかも、今後の対応方針の中で考えていく

ことが必要だと思います。 

９月に報告書をまとめる予定なので、まとま

った段階でもいいのでしょうが、例えば最近で

言うと、民生児童委員が充足されないとか、地

域での支援体制とかの力が落ちているのではな

いかという心配もあります。そういう意味で、

一つはこの事件の検証と行政の対応がどうだっ

たのかが大事な部分だと思います。これを受け

て、社会がどう変わらなければならないのかも

含めて、今後の提言として一つ提案していただ

きたいと思います。課長か部長に考えをお聞き

します。 

山田福祉保健部長 今回、児童相談部会にこの

事件の検証をお願いしています。専門家が集ま

っているので、これを契機に社会全体で子ども

を育てる体制として、今の体制の中で何が足り

ないか、どこに問題があるのかも含めて知恵を

いただきながら、今後の体制を考えたいと思い

ます。そんなきっかけにしたいと思います。 

二ノ宮委員長 ほかに御質疑等もないので、こ

れで諸般の報告を終わります。 

 予定している案件は以上ですが、この際ほか

に何かありませんか。 

  〔「なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 ほかにないので、これをもって

福祉保健部関係を終わります。 

 執行部はお疲れ様でした。 

 委員の皆様は、この後、協議を行うのでこの

ままお待ちください。 

 

〔福祉保健部退室〕 

 

二ノ宮委員長 それでは、内部協議を行います。 

予定されている案件は終了しましたが、最後

に何かありませんか。 

〔諸般の報告に関する意見交換〕 

二ノ宮委員長 ほかにありませんか。 

  〔「なし」と言う者あり〕 

二ノ宮委員長 別にないので、これをもって委

員会を終わります。 

お疲れ様でした。 

  


